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这篇约稿本是应该去年就交出

的作业。2012年初，面对吴令安老

师——一位多年致力推动女物理工

作者工作的令人尊敬的资深研究员

的半命令式约稿时，只因源于内心

纯粹的茫然，有些耍赖式地推托

说，明年，明年一定写。之所以茫

然，是因为实在想不出，关于自己

有什么值得去占用《物理》这样一

个严肃科学刊物的版面的。

提笔所想，也只能是一些感想

的分享。走上做物理研究这条道

路，于我，是最自然的必然。从对

数学逻辑的喜欢到物理课堂引发的

无限遐想，好奇的天性让我从中学

开始，就觉得研究物理几乎是一种

理想。高中初涉的光子的波粒二象

性吊足了我的胃口，让人觉得光是

如此神秘，玄奥，令人痴迷……于

是，在高考的志愿里，没有犹豫，

无需纠结，毫无悬念地填报了在当

时唯一一所把光学作为独立系，而

非物理系下属专业的山东大学。其

实无知的我尚不知道大学的课程对

未来的研究工作而言还远远谈不上

专业，仅仅是打基础而已。然而，

正是在这所远离喧嚣的学校的光学

系里所打下的四大力学等全方位的

物理基础，让我至今受益。

回想起来，也许那时的我是个让

很多老师头疼的学生，总是追着助教

老师，问一些作业之外，可能有些刁

钻的反例问题。但我也清楚地记得，

那些当时显得有些过于旺盛的好奇心

和刨根问底的性格确实也赢得了一些

老师格外的欣赏和喜欢，那些老师

们，至今令我常常感念。

记得那个时候，中国科学院物

理研究所在我心里就如科学的殿堂

般神圣，是令人神往而又难以企及

的地方。所以我人生的道路几乎没

有过选择的彷徨，没有任何世俗的

诱惑可以超越这样的梦想，阻止我

追逐的脚步。

于是，历经一些弯路过后，终于

有一天，带着一脸的陌生、满怀的

憧憬，我如愿来到了这个神圣的院
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子里，开始了梦想中的科研生活。

在物理所做博士的初期，经历了一

段记忆中特别艰难的岁月。也许是自

己太多知识的不足和入门的力不从

心，那段时期感觉一直在黑暗中挣

扎，看不到曙光，找不到出路……

记得一天早晨，站在办公室的窗

前，看到窗外两个工人在铺砖，而

我，被一个问题困扰着，想不清

楚、弄不明白。到了下午，当我再

次站在窗前，被困扰的状态没有得

到丝毫缓解，然而，窗外的工人已

铺出一条蜿蜒的小路。那一瞬间，

我特别特别羡慕那两个工人，觉得

他们一定很有成就感。

当然，黎明终会到来，持续的

积累终会带来收获。至今还记得当

平生第一篇和导师杨国桢、潘少华

老师一起做的英文论文被Phys. Rev.

B刊物接受发表时的那种喜悦。之后

慢慢上路，出国、回国，美国和欧

洲的研究经历不仅是知识的拓展，

也是眼界和思想的阔达。那些年，越

来越体验到沉浸在物理研究中的乐

趣。因为专注，可以忘我；因为兴

趣，不觉辛劳；因为热爱，心有所

属；因为科研的新意，无谓厌倦；因

为物理的神奇与纯粹，而心灵可以涤

净如洗。这样的时候，我会觉得自己

已然成就了年少时的梦想。

其实专注做事本身，可能无论

做什么工作，都是一种令人享受的

状态，远离尘嚣，无关名利。之后

开始带学生，承担一些责任。和所

有科研人员一样，也会有许多事务

性的工作，未必是喜欢，未必是兴

趣，甚至未必是意愿，确是工作所

必须担负的责任或者义务。但另一

方面，因为有了合作团队，可以把

研究做得更系统、更完整。也有很

享受的部分，尤其是在团队为了一

个共同的目标，各施所长、共献智

慧、精诚合作的时候，常常会让我

很感动，觉得做物理，也可以是件

很温情的事情。

既然是一篇缘于节日的文章，

不写一点有关女性的文字总会觉得

有负使命一般。然而，在这许多年

的经历里，我个人并未真的觉得女

性做物理有什么特别的困难，或许

是因为天性的乐观性格，我倒反而

觉得女性，在物理研究中，有着些

许独特的优势。在科研中，透过现

象看本质的直觉往往非常重要，而

女性天然良好的直觉，可能会在工

作中起到事半功倍的作用。另外女

性特有的敏感和细致也许会在科研

中带来意外的收获。这些话只是为

了和女物理学者这样一个弱势群体

中的伙伴们共勉，完全没有否认我

的男性同行们聪明才智的意思。

有关细致，颇多感慨。年少时一

直以为自己是个特别粗心的人，母亲

总是说我大大咧咧，丢三落四，父亲

则三番五次警告我报考大学的志愿里

填什么都行，就是千万不许填医

学，他的理由是万一我学医，有给

人开刀做手术的机会，是一定会把

手术刀丢在人家肚子里的……现在

想想，在某些方面，我仍然是粗心

的，但也许正是因为自己在另一些

方面的格外用心吧。和身边的男同

事或男学生一起工作时，才发现，

原来自己居然是细致的，一不小

心，还享用了性别的优势，窃喜

呀！当然，我的那些令人尊敬的男

同事和学生们，也有着他们各自的

独门绝技，所以，两性在研究中的

合作和优势互补对物理科学的发展

也应该是有意义的吧。

现在回头想想，做物理其实很

像我们儿时常常玩儿的探险游戏，

是它的梦想成真版。没有预定的路

线，不会总是设想的结果，永远不

知下一站有什么惊喜，却总会面临

新的挑战。虽然会遇到困难，会遭

受失败，会承受无奈，会经历不如

人意，于我，物理，仍然是离梦想

最近的地方。

(2013年2月8日写于

北京开往沈阳的动车上)
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